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Lluvias ponen de cabeza a la Ciudad de México
Congresista urge a la jefa 
de Gobierno Clara Brugada  
a reforzar las medidas de 
seguridad frente a esta 
temporada de lluvias, 
para alertar de manera 
adecuada a la ciudadanía y 
a quienes estudian, trabajan 
o circulan por las zonas
que se ven afectadas y se
encuentran en riesgo sobre
todo por los pronósticos
meteorológicos de las
últimas horas.  >> 5
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Textos y Contextos 
Miguel Alejandro Rivera 

Cría aliados y te sacarán los ojos, 
¿qué proyectos nucleares dejó EU en 
Irán? 

¿Por qué Occidente no aniquila al gobierno iraní, 
como en algún momento lo hizo en Irak?, ¿por qué 
no sólo derroca a sus líderes, como sucedió el año 
pasado en Siria con Bashar al-Ásad, a quien ni Rusia, 
su aliado, pudo defender? 

Estas preguntas han estado latentes los últimos 
días, desde que Irán decidió lanzar una serie de ata-
ques contra Israel, país con el que antagoniza desde 
que, en 1979, el ayatola Ruhollah Jomeini tomó las 
tiendas de su nación, luego de 15 años de exilio. 

Si bien no es la primera vez que Irán arremete 
contra el Estado hebreo, pues en abril y octubre de 
2024 ya había enviado misiles, ahora parece los is-
lamistas tiene intención de mantener las agresiones 
hasta causar daños profundos a su enemigo. Incluso, 
este lunes 16 de junio, la embajadora de Israel en 
México, Einat Kranz Neiger, afirmó que su país “está 
ante un país que tiene los medios y la intención de 
destruir a Israel”. 

El hecho de que una diplomática hebrea asegure 
que Irán “tiene los medios” para destruir su país, 
dice mucho, pero no es lo único que debemos leer 
entre líneas, es la historia la que nos da las claves. 
De ahora en adelante, la idea primordial con la que 
debemos acompañar este texto es: cría cuervos y te 
sacarán los ojos “. 

Estados Unidos lanzó un programa nuclear con 
Irán en 1957, cuando al país medioriental lo gober-
naba Mohammad Reza Pahlavi, bajo el título del sha, 
el cuál heredó de su padre, quién ascendió al poder 
en 1925, pero fue depuesto por sus aliados occiden-
tales, cuando tuvo demasiada cercanía al régimen 
nazi de Adolfo Hitler en 1941.

Así, su hijo llegó como amigo de Estados Unidos, 
Reino Unido y demás naciones occidentales al li-
derazgo iraní, imponiendo un régimen de terror e 
hipervigilancia contra la población musulmana. 

Recordemos que, tras la caída del imperio Oto-
mano en la primera guerra mundial, el objetivo de 
las potencias mundiales era minimizar cualquier tipo 
de régimen que no encajara en su diseño de sistema 
mundo. 

En su libro, El Sha, el periodista Ryszard Kapuściński 
rescata innumerables testimonios sobre la SAVAK, 
una policía secreta al servicio de Reza Pahlavi que 
perseguía, asesinaban y desaparecía a la disidencia de 
su país. La gente dejó de confiar hasta en su familia, 
relata Kapuscinski, pues temían que cualquiera fuese 
un soplón del gobierno. Los descendientes de Persia 
guardaron silencio para no ser delatados hasta por 
una mala interpretación… Irán se aisló de sí mismo. 

Es entonces que, con el respaldo de Estados Uni-

dos, Irán comenzó a desarrollar su programa de 
energía nuclear en la década de 1970, en el con-
texto de la llamada Revolución Blanca, una espe-
cie de proceso modernizador al estilo del Gran 
salto adelante de Mao Zedong, cuando gobernó 
China. 

Sin embargo, a Estados Unidos y sus aliados, 
incluido el sha, se les cruzó otra revolución, la 
Islámica, pues los musulmanes jamás olvidaron su 
misión, su yihad, por la que lucharon desde las 
sombras para recuperar su territorio. 

En plena Guerra Fría, en un mundo convulso 
e inestable, el primero de febrero de 1979, el 
ayatola Ruhollah Jomeini volvió del exilio para 
hacerse cargo de su país, al instaurar un sistema 
fundamentalista basado en el islamismo. Es en-
tonces que EU y Occidente rompen relaciones 
con el país persa.

Pero, al marcharse, ¿qué dejaron? He ahí la cla-
ve: un programa nuclear del cual se sabe algu-
nos detalles, muchos otros no. En 2018, Donald 
Trump, durante su primer mandato presidencial, 
confirmó que EU abandonaría el acuerdo que va-
rias naciones tienen con Irán para imitar su pro-
grama nuclear. Entonces, el magnate se quejaba 
de que estaba mal negociado y que incluso si el 
país medioriental cumplía con lo estipulado, se 
corría el riesgo de que desarrollara armas nu-
cleares. 

Irán aún es parte del Tratado de No Prolife-
ración Nuclear (TNP) de la ONU, aunque, en 
últimos días, medios internacionales afirman 
que podría salir del mismo. Ante este hipotético 
escenario, volvemos al origen: ¿por qué EU no 
derroca al ayatola Alí Jamenei y ya? Más bien ten-
dríamos qué cuestionarnos, ¿qué desarrollo nu-
clear dejó Estados Unidos en Irán cuando era su 
aliado en los tiempos del sha?, ¿por qué le tienen 
tanto respeto? ¿Será por eso que Trump insis-
te en llegar a un acuerdo con Irán, un hombre 
como él, tajante, que le da a los persas “segundas 
oportunidades” para negociar el tema nuclear?

Es difícil pensar que una potencia tan grande 
como EU haya sido tan inocente para armar a 
un potencial enemigo, pero, eran los tiempos de 
la Guerra Fría y todos querían un buen trozo de 
pastel geopolítico, incluso si en el camino criabas 
aliados que, por ejemplo, en 2025, te puedan sa-
car los ojos. Pronto veremos si Irán está prepa-
rado para afrontar el desastre que armó con sus 
ataques a Israel, incluso utilizando armas nuclea-
res, o si su movimiento resulta otro 7 de octubre 
de 2023, cuando Hamás escaló un conflicto por 
el que los palestinos prácticamente perdieron la 
Franja de Gaza, sin mencionar las decenas de mi-
les de muertos y millones de desplazados. 
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PRI impugna elección judicial; piden que se anule
NACIONAL

Alejandro Moreno, presidente nacional del Par-
tido Revolcionario Institucional (PRI), presentó un 
Juicio para la Protección de los Derechos Político-
Electorales del Ciudadano ante el Instituto Nacional 
Electoral (INE) para solicitar la nulidad de la elección 
judicial.

El político señala que este impugnación se funda-
menta en supuestas violaciones a principios cons-
titucionales durante la jornada del 1 de junio, pues 
afirmó que la impugnación se basa en “la mayor vio-
lación a los principios constitucionales” y criticó el 
proceso electoral, que, según dijo, lejos de fortalecer 
el Estado de derecho, “consumó una imposición cla-
ra, a todas luces, desde el poder, desde el gobierno 
de Morena”.

“Nuestra impugnación se basa en lo flagrante, en 
la mayor violación a los principios constitucionales, 
porque lejos de fortalecer el Estado de derecho, 
este proceso consumó una imposición clara, a todas 
luces desde el poder, desde el gobierno de Morena”, 
declaró el presidente del PRI.

El dirigente tricolor acusó el uso de “acordeones” 
durante la jornada electoral, término con el que se 
refiere a un presunto mecanismo de votación frau-
dulenta que favoreció al partido oficialista. Para Mo-
reno, estos “acordeones” forman parte de una “es-
trategia legal, corrupta y perversa” para controlar el 
Poder Judicial.

“Los llamados acordeones, fueron parte de una 
estrategia legal, corrupta, perversa, pero sobre todo 
parte de una estrategia para quedarse con el poder 
judicial”, afirmó Alejandro Moreno.

Validación del INE y próximos pasos en el proce-
so electoral judicial

El Instituto Nacional Electoral validó ayer la elec-
ción para ministros de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación y entregó constancias de mayoría. Este 
lunes, el INE se prevé que realice la validación co-
rrespondiente para el Tribunal de Disciplina Judicial.

El Consejo General del Instituto Nacional Elec-
toral (INE) declaró la validez de la elección de las 
personas que ocuparán los cargos de Magistrados 
del Tribunal de Disciplina Judicial (TDJ). El órgano 
electoral realizó la asignación a las personas que ob-
tuvieron el mayor número de votos, en forma pari-
taria también de las magistraturas de la Sala Superior 
y Salas Regionales del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF). Al continuar la se-
sión extraordinaria, el pleno realizó la asignación de 
las personas que obtuvieron el mayor número de 
votos, en forma paritaria, y que ocuparán los cargos 
de Magistradas y Magistrados del TDJ, al declarar la 
validez de esta elección:

Tras la declaración de validez de la elección del 
Poder Judicial, el Consejero Electoral Martín Faz ex-
plicó que el INE cumplió con su atribución de va-

lidar los resultados, pero no puede anular la 
elección, ya que esa facultad corresponde al 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe-
deración.

Destacó que el INE emitió un dictamen 
sobre la validez, aunque durante la sesión del 
Consejo General algunos consejeros expre-
saron su preocupación por las irregularidades 
presentadas en el proceso electoral, especial-
mente sobre el impacto de los llamados “acor-
deones”, que vulneran el principio del voto 
libre y voluntario, dijo.

El Consejero recordó que el INE había de-
clarado ilegal esta práctica y emitió una tutela 
preventiva, pero agregó que ahora correspon-
de al Tribunal Electoral resolver las impugna-
ciones presentadas por candidatas y candida-
tos.

“El Tribunal tendrá que pronunciarse tam-
bién al respecto en su momento”, concluyó.

Mientras que, el Consejero Electoral Arturo 
Castillo destacó que, en la elección del Poder 
Judicial, la totalidad de las candidaturas gana-
doras en órganos federales como la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, el Tribunal de 
Disciplina Judicial, la Sala Superior y cuatro de 
las cinco salas regionales del Tribunal Electoral 
coinciden con los nombres promovidos en los 
llamados “acordeones” denunciados ante el 
INE.

Destacó que 22 de 28 candidaturas ganado-
ras se deslindaron de estas publicaciones, lo 
que sugiere la posible existencia de publicidad 
ilícita, prohibida constitucionalmente, y la dis-
tribución de estos materiales en al menos 23 
entidades federativas y a nivel nacional.

El Consejero subrayó que, debido a estos 
indicios documentados, propuso «no declarar 
la validez» de la elección, pues validar el proce-
so implicaría aceptar irregularidades graves sin 
contar con certezas absolutas. No obstante, 
aclaró que el INE no tiene facultad para de-
clarar la nulidad, función que corresponde al 
Tribunal Electoral y a la Suprema Corte.

En sus palabras, «esta fue la elección posi-
ble, no la elección perfecta», y enfatizó que la 
incertidumbre, aunque no siempre fundada, 
puede erosionar la confianza de las y los ciuda-
danos en el sistema electoral.

Cabe señalar que la alidez se declaró ayer 
con decisión dividida, (seis votos contra cin-
co) el consejo general del Instituto Nacional 
Electoral (INE) para la elección de Tribunal de 
Disciplina Judicial (TDJ), Sala Superior del Tri-
bunal Electoral del Poder Judicial de la Federa-
ción (TEPJF) y las cinco salas regionales de este 
mismo Tribunal.

Los opositores apuntaron la coincidencia de 
los nombres incluidos en los acordeones o guías 
del voto, respecto de quienes obtuvieron el ma-
yor número de sufragios.

El consejero Martín Faz dijo que “el efecto fue 
aún más grave” para el TDJ, respecto la relación 
hallada en la elección de ministros.

“En este caso se advierte la existencia de 
43,231casillas, esto es el 51.5 por ciento del 
total de casillas computadas, donde resultaron 
ganadoras absolutas las 5 candidaturas para el 
Tribunal de Disciplina Judicial que aparecieron 
en el multicitado acordeón.

Señaló que el comportamiento se halló en el 
100 por ciento de las entidades federativas.

Por si eso fuera poco, agregó Faz, la diferencia 
entre el quinto con la candidatura que obtuvo 
el sexto lugar en la elección fue de 1’886,688 
votos. En 22,925 casillas (27.21 por ciento) se 
votó por hasta 4 candidaturas del acordeón, y 
en 9,803 (11.63 por ciento) se votó por hasta 
3 candidaturas de la guía, con lo que se tiene 
mayoría en el colegiado.

“Esto equivale a decir, por inverosímil que 
parezca,que en el 90.39 por ciento de las casillas 
obtuvieron la mayoría de votos entre 3 y 5 can-
didaturas de dicho acordeón”, sostuvo.

Ademas, “en 9 de cada 10 casillas la ciudadanía 
votó de forma idéntica en una boleta que, consi-
derando que tenía hasta 5 votos posibles, 3 para 
mujeres y 2 para hombres, de una lista de 38can-

didaturas, y donde se podía marcar desde 
cero hasta los 5 espacios, existía la can-
tidad de 174,420combinaciones posibles”.

Faz expuso que para el caso de la Sala 
Superior del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación hubo de 48,683 
casillas, esto es el 57.77 por ciento del to-
tal de casillas computadas, donde resulta-
ron ganadoras absolutas las 2candidaturas 
para la Sala Superior “que aparecieron en 
el acordeón”.

El comportamiento se reprodujo en 29 
entidades federativas, es decir, en el 90 por 
ciento de los estados, el acordeón obtuvo 
un triunfo absoluto para la conformación 
de este Tribunal. A lo anterior, se puede 
agregar que en 32,440 casillas es (38.5 por 
ciento) de las mismas, en las restantes 3 
entidades, se votó por al menos 1 candida-
tura de dicho acordeón.

Esto equivale a decir que, en el 96.27 
por ciento de las casillas obtuvieron la ma-
yoría de votos una o las dos candidaturas 
de dicho acordeón. En este caso, en 9.6 de 
cada 10 casillas la ciudadanía votó de for-
ma idéntica en una boleta que, consideran-
do que tenía hasta 2 votos posibles, 1 para 
mujeres y 1 para hombres, de una lista de 
15 candidaturas, y donde se podía marcar 
desde 0 hasta los 2 espacios, existía la can-
tidad de 54 combinaciones posibles.

Se formó el potencial ciclón tropical Cinco-E en el Pacífico
A las 15:00 horas, tiempo del centro de Méxi-

co, se formó el potencial ciclón tropical Cinco-
E, en el océano Pacífico. Su centro se localizó a 
580 kilómetros (km) al sur-sureste de Boca de 
Pijijiapan, Chiapas, y a 980 km al sureste de Pun-
ta Maldonado, Guerrero. Tiene vientos máximos 
sostenidos de 55 kilómetros por hora (km/h), 
rachas de 75 km/h y desplazamiento hacia el 
oeste-noroeste a 13 km/h. 

Sus bandas nubosas ocasionarán lluvias inten-
sas (de 75 a 150 milímetros [mm]) en Oaxaca y 

Chipas, así como viento con rachas de 40 a 60 
km/h y oleaje de 1.5 a 2.5 metros de altura en 
costas de esos estados.

Se espera que, en el transcurso de la noche 
de hoy o las primeras horas de mañana, el sis-
tema se intensifique a tormenta tropical, por lo 
que se incrementarán los vientos y el oleaje en 
las costas de los estados mencionados.

Las precipitaciones mencionadas podrían 
generar deslaves, incremento en niveles de ríos 
y arroyos, así como desbordamientos e inun-
daciones en zonas bajas de los estados men-

cionados, por lo que se exhorta a la población 
a atender los avisos del Servicio Meteorológico 
Nacional, de la Comisión Nacional del Agua, y 
seguir las recomendaciones de Protección Civil.

Mantente informado en las páginas www.
gob.mx/conagua y https://smn.conagua.gob.
mx, en las cuentas de X @conagua_mx y @
conagua_clima y de Facebook www.facebook.
com/conaguamx, así como en la aplicación para 
dispositivos móviles ConaguaClima, donde se 
puede consultar el pronóstico por municipio.
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BREVES

El icónico museo Louvre, el más visi-
tado del mundo y símbolo global de arte, 
belleza y resistencia, que ha resistido gue-
rras, terrorismo y pandemias, este lunes 
fue paralizado por su propio personal en 
huelga, quienes afirman que la institución 
se está desmoronando bajo el peso del 
turismo masivo.

La agencia AP destacó que era una vis-
ta casi impensable: “el hogar de obras de 
Leonardo da Vinci y milenios de los ma-
yores tesoros de la civilización, paralizado 
por las mismas personas encargadas de 
dar la bienvenida al mundo a sus galerías”. 

Enfatizó, el Louvre se ha convertido en 
un símbolo del turismo llevado al límite. 
Mientras que lugares emblemáticos desde 
Venecia hasta la Acrópolis se apresuran a 
controlar las multitudes, el museo más 
icónico del mundo visitado por millones, 
está alcanzando su propio punto de quie-
bre.

Un día antes, protestas coordinadas 
contra el turismo se extendieron por el 
sur de Europa. Miles se manifestaron en 
Mallorca, Venecia, Lisboa y más allá, de-
nunciando un modelo económico que, 
según dicen, desplaza a los locales y ero-
siona la vida urbana. En Barcelona, acti-
vistas rociaron a los turistas con pistolas 
de agua, un intento teatral de “enfriar” el 
turismo descontrolado.

La huelga espontánea del Louvre esta-
lló durante una reunión interna rutinaria, 
cuando los asistentes de galería, agentes 
de boletos y personal de seguridad se ne-
garon a ocupar sus puestos en protesta 
por las multitudes incontrolables, la falta 
crónica de personal y lo que un sindicato 
llamó condiciones de trabajo “insosteni-
bles”. Es raro que el Louvre cierre sus 
puertas, sucedió durante la guerra, la pan-
demia y en un puñado de huelgas, inclui-
das las espontáneas por el hacinamiento 
en 2019 y temores de seguridad en 2013. 
Pero rara vez ha sucedido tan repentina-
mente, sin previo aviso y a la vista de las 
multitudes.

Además, la interrupción se produce 
solo meses después de que el presidente 
Emmanuel Macron presentara un ambi-
cioso plan de una década para rescatar al 
Louvre de los problemas que ahora están 
estallando: filtraciones de agua, oscilacio-
nes peligrosas de temperatura, infraes-
tructura obsoleta y un tráfico peatonal 
mucho más allá de lo que el museo puede 
manejar.

INTERNACIONAL

Ante las latentes amenazas de Irán tras los intercam-
bios de ataques con Israel, los gobiernos de Alemania y 
Francia refuerzan la seguridad en torno a los lugares ju-
díos, la primera nación anunció que está reforzando las 
medidas en torno a lugares israelíes y judíos dentro de 
sus fronteras debido a la creciente preocupación por 
posibles atentados desde Irán.

Mientras que en Francia también ha puesto en mar-
cha medidas similares. Amichai Chikli ministro israelí de 
Asuntos de la Diáspora, habló con el medio Euronews 
y advirtió de que la amenaza contra las comunidades 
judías y las embajadas israelíes es ahora mayor que nun-
ca, “es obvio que después de que lográramos golpear 
a la cúpula de la Guardia Revolucionaria iraní, querrían 
vengarse y golpear embajadas israelíes y comunidades 
judías, y por lo tanto tenemos que estar mucho más 
alerta que de costumbre”.

Enfatizó “estamos vigilando todo lo que podemos ba-
sándonos en OSINT, obviamente tenemos servicios de 
seguridad que están trabajando con los servicios de segu-
ridad extranjeros para asegurarse de que las embajadas y 
los centros comunitarios judíos están siendo protegidos”.

Euronews refirió que las recientes protestas en Bru-
selas han hecho saltar las alarmas sobre la seguridad de 
la comunidad judía en Bélgica, al menos 75 mil personas 
participaron el domingo en las protestas de la línea roja 
contra las acciones de Israel en Gaza, ante esto Chikli 
expresó su preocupación por la violencia y el senti-
miento antisemita visibles durante la marcha.

Amichai Chikli recalcó “estamos muy preocupados 
por lo que está ocurriendo ahora en Bélgica. Vemos 
manifestaciones violentas. Vemos carteles de ‘se busca 
gente’ contra líderes judíos, rabinos en las calles de Bél-
gica y no hemos visto ninguna condena. No hemos visto 
ninguna acción por parte de las autoridades belgas y 
esperamos que podamos ver medidas más serias para 
proteger a la comunidad judía en Bélgica”.

En respuesta al reciente ataque de Israel contra Irán, 
los dirigentes de la Unión Europea han pedido mo-
deración y diplomacia. La presidenta de la Comisión 

Refuerzan seguridad en sinagogas judías 
por amenazas en Alemania y Francia 

Europea reafirmó el derecho de Israel a defenderse y 
proteger a sus ciudadanos, al tiempo que instó a todas las 
partes a trabajar por una resolución pacífica.

Por otra parte, el grupo yemení hutí confirmó que 
lanzó varios misiles balísticos contra la zona de Jaffa en 
un ataque coordinado con Teherán, según declaraciones 
oficiales. Esta acción refleja la expansión del enfrenta-
miento abierto entre Irán e Israel, la entrada de los hu-
tíes aliados de Irán en Yemen, en la línea de batalla marca 
una nueva fase de escalada regional y refuerza la hipóte-
sis de un “frente multilateral” contra Israel.

El vocero militar de Ansar Alá, general de brigada 
Yahya Saree relató que la ofensiva se llevó a cabo du-
rante las últimas 24 horas y tuvo como objetivo lo que 
describió como “lugares sensibles” en la ciudad de Jaffa 
en Israel, la operación “se llevó a cabo en coordinación 
con los recientes ataques iraníes contra Israel”.

Mientras la prensa judía difundió que la Fuerza Aé-
rea israelí realizó un ataque aéreo en Yemen dirigido 
según fuentes de inteligencia, contra el jefe del Esta-
do Mayor del grupo hutí, Mohammed Abdul Karim al 
Ghamari. El canal sionista “Kan” y el sitio web “Axios” 
citaron a funcionarios israelíes que afirmaron que la 
operación de confirmarse su éxito, sería “muy impor-
tante y dramática”.

Aunque una fuente hutí negó que se hubiera ata-
cado a ningún dirigente del grupo, subrayando que lo 
que se está difundiendo es “un intento de encubrir los 
fracasos de Israel a la hora de repeler los ataques”.

La agencia de noticias Fars reveló que Teherán uti-
lizó misiles tácticos avanzados, propulsados por com-
bustible sólido y equipados con ojivas de alto poder 
explosivo, entre ellos los modelos Emad, Qader y 
Khyber.

Con poco personal y 
con problemas cierra 
sus puertas el Louvre

Precandidato presidencial colombiano entra a cirugía de emergencia por sangrado
La Fundación Santa Fe de Bogotá dio a conocer este 

lunes que el senador colombiano y precandidato presi-
dencial Miguel Uribe Turbay fue ingresado de urgencia a 
una nueva cirugía, después de que le fuera detectado un 
sangrado en el cerebro agudo, “el paciente Miguel Uribe 
Turbay requirió traslado hace unos minutos a salas de 
cirugía para intervención neuroquirúrgica de urgencia”.

En medios colombianos se difundió que dicha clínica 
mencionó que horas antes el precandidato continua-
ba en condición crítica, y que le habían realizado una 
“intervención quirúrgica complementaria” al procedi-
miento inicial que le hicieron cuando ingresó de emer-
gencia hace más de una semana y del que se recupera-
ba con pronóstico reservado.

Apuntaron, esto sucede luego de que Uribe Turbay 
de 39 años, dio el 7 de junio un discurso político ante 
decenas de personas en un parque de Fontibón, en el 
oeste de Bogotá, cuando fue atacado a tiros por la es-
palda presuntamente por un adolescente, la Fiscalía de 
la nación sudamericana investiga el móvil del ataque 
y han capturado a tres personas presuntamente im-
plicadas. Uno de ellos es un menor de 15 años que 
habría disparado el arma y fue capturado en la huida, 
y dos presuntos coautores que habrían participado en 
la logística. 

La cadena CNN mencionó que la fiscal Luz Adriana 
Camargo afirmó que habían incautado un arma vincu-

lada a los hechos, “se estudió el arma incautada en 
el lugar de los hechos y 12 vainillas que también se 
recuperaron”, le realizaron estudios para determi-
nar posibles vínculos con otros hechos delictivos.

Detalló, el arma fue comprada el 6 de agosto de 
2020 en Arizona, según Carlos Fernando Triana di-
rector de la Policía de Colombia, quien aseveró “se 
está intentando verificar cómo ingresó al país, se 
realizó el relevamiento de más de mil videos de la 
zona, y se observaron entradas y salidas, más todo 
el recorrido del menor detenido, desde su lugar de 

residencia, hasta el lugar de la concentración, y los 
momentos posteriores al atentado”.

Camargo señaló que se tiene identificado en 
video el momento del accionar del arma, de la mis-
ma manera se revisaron los movimientos de Uribe 
Turbay para determinar si estaba sometido a vigi-
lancia. “Normalmente cuando hay un atentado de 
carácter sicarial, normalmente hay seguimiento al 
objetivo, no había pedidos de protección por parte 
del senador antes del ataque”.
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La congresista local Lizzette Salgado Vira-
montes urgió a la jefa de Gobierno Clara Bru-
gada Molina a reforzar las medidas de seguridad 
frente a esta temporada de lluvias, para alertar 
de manera adecuada a la ciudadanía y a quienes 
estudian, trabajan o circulan por las zonas que 
se ven afectadas y se encuentran en riesgo so-
bre todo por los pronósticos meteorológicos 
de las últimas horas.

Alertó, “las ´lluvias atípicas´ siguen afectando 
sobre todo las alcaldías ubicadas en el oriente 
de la metrópoli, de acuerdo con los reportes 
emitidos por la Secretaría de Gestión Integral 
de Riesgos y Protección Civil alcanzaron los 73 
milímetros, ubicándose entre las más intensas 
registradas en la CDMX en años recientes”.

Resaltó, “el agua acumulada se calculó en 10.2 
millones de metros cúbicos, un volumen similar 
a la capacidad de la Presa Madín ubicada en el 
municipio de Atizapán, Estado de México. Las 
afectaciones más graves se han tenido en sitios 
como el bajo puente de Viaducto, Eje 3 Oriente 
Francisco del Paso y Troncoso, el de Ignacio Za-
ragoza; así como las afectaciones en la Unidad 
Habitacional ´La Colmena´, dónde el agua alcan-
zó hasta 1.20 metros de altura al interior de las 
viviendas ubicadas en el desnivel 4”.

Recordó, “además, hubo un deslizamiento de 
30 metros cúbicos de tierra desde un talud de 
6 metros de altura en la colonia San Francisco 
Tlalnepantla alcaldía Xochimilco, la caída de 32 
árboles, 2 espectaculares y 2 postes. El STC-
Metro sigue teniendo problemas en todas sus 
líneas sobre todo en la Línea, incluso en ocasio-
nes se tuvo que suspender operaciones hasta 
las 16 horas del día siguiente”.

Por lo anterior, reiteró el exhorto a la Secre-
taría de Gestión Integral de Riesgos y Protec-
ción civil a efecto de que refuerce la difusión de 
alertas por vientos y lluvias, en especial cuando 
se trate de alertas de color naranja y roja, con 
el mayor tiempo posible, así como en medios 
de comunicación masiva como radio, televisión 

y redes sociales. 
También contemple en sus materiales de di-

fusión mapas o croquis accesibles para toda la 
población, integre e implemente una campaña 
permanente en materia de prevención por ries-
gos de lluvias, y que la SSC implemente opera-
tivos viales a efecto de evitar la circulación por 
zonas de riesgo y que coloquen señalamientos 
visuales a los automovilistas.

La también presidenta de la Comisión de 
Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil, 
llamó al titular del STC-Metro Adrián Rubalcava 
Suárez a efecto de que a la brevedad presente al 
Congreso un diagnóstico de riesgos por lluvias 
que enfrenta el Sistema, así como las inversiones 
necesarias para atenderlas, formulando el mis-
mo requerimiento a las secretarías de Gestión 
Integral del Agua y de Obras para que informen 
sus necesidades de inversión para prevenir 
inundaciones.

Añadió, “el operativo Tlaloque que había sido 
presentado apenas el 30 de mayo, junto con in-
versiones de mil 570 mdp en obras de desazolve 
y mil mdp en la adquisición de equipo, se vio 
sólo en los encharcamientos de Viaducto e Ig-
nacio Zaragoza, así como en Circuito Interior y 
en la Línea A del Metro, pero hubo otras zonas 
en donde la ciudadanía no recibió el apoyo y 
orientación que requería”.

GCDMX debe poner más atención a medidas 
preventivas por lluvias atípicas

Debido al latente riesgo a la salud que repre-
senta la venta de insecticidas “piratas” princi-
palmente en tianguis y negocios informales en 
la capital, la diputada Ana Buendía García, pro-
pondrá endurecer las sanciones contra quienes 
fabriquen, distribuyan o vendan estos productos 
sin autorización, al tiempo que hizo un llamado 
al secretario de Seguridad Ciudadana Pablo Váz-
quez, a reforzar los operativos para el retiro de 
estos productos.

Buendía mencionó que “estas mercancías ile-
gales representan un grave peligro para la pobla-
ción, porque incluso se venden sin etiquetado, 
sin instrucciones, y además hasta en botellas de 
refresco desechables sin mayor identificación.

Dijo que los insecticidas piratas son un pro-
blema que afecta gravemente la salud pública y 
el medio ambiente, según datos de la industria 
agroquímica, hasta un 30% de los plaguicidas 
utilizados en México son apócrifos. En 2020, 
la Comisión Federal para la Protección contra 
Riesgos Sanitarios (Cofepris) aseguró 108.3 to-
neladas de plaguicidas y nutrientes vegetales ile-

gales, una cifra alarmante que evidencia la magni-
tud del problema”.

Destacó, estas elaboraciones no cuentan con 
regulación sanitaria, lo que significa que pueden 
contener sustancias altamente tóxicas, “estudios 
han demostrado que algunos de estos insectici-
das ilegales tienen ingredientes activos que han 
sido prohibidos en México debido a sus efectos 
nocivos en la salud humana y el medio ambien-
te”.

Reiteró, “deben tomarse acciones para prote-
ger la salud de los ciudadanos de contraer enfer-
medades neurológicas y respiratorias, garantizar 
el uso de productos seguros en el mercado. No 
podemos permitir que sustancias altamente pe-
ligrosas se sigan fabricando y comercializando 
clandestinamente. Es momento de actuar con 
firmeza”.

Recordó, en 2021 las ventas de plaguicidas en 
México alcanzaron los mil 260 millones de dóla-
res, con un mercado dominado por diez empre-
sas registradas en el país, que controlan el 70% 
de las ventas.

Todo el peso de la ley a fabricantes y vende-
dores de insecticidas piratas

La titular del Ejecutivo local Clara Brugada 
Molina presidió la entrega de 10 mil apoyos del 
programa Beca a universitarias y universitarios 
para transporte y más , al tiempo en que refirió 
con estas acciones se generan las condiciones 
reales para ejercer el derecho a la educación, 
“van 55 mil becas otorgadas en lo que va de 
2025; al terminar el año se llegará a un total de 
100 mil jóvenes y continuará el avance hasta cu-
brir la totalidad de los universitarios de la Ciudad 
de México. El apoyo a cada persona beneficiaria 
consiste en mil 500 pesos bimestrales”.

Brugada mencionó “al final del año serán 100 
mil estudiantes universitarios que van a recibir 
apoyo y el próximo año seguiremos entregando 
más apoyo, ¿hasta cuándo?, hasta que logremos 
la universalidad de todos los estudiantes, este es 
un programa universal que no busca a los que 
tengan mejor promedio o a los que tienen me-
nos recursos, es un programa universal de apoyo 
para tener condiciones reales de ejercer el dere-
cho a la educación”.

Comentó, “la ciudad apuesta por el avance de 
las universidades, por lo que planteó su intención 
de que la Universidad Rosario Castellanos siga su 
crecimiento en la capital para que ningún joven 
quede excluido de la educación, este año la ciu-
dad ha invertido 8 mil millones de pesos en pro-
gramas destinados a la educación y uno de ellos 
es la Beca a universitarias y universitarios para 
transporte y más, que fue creada para superar las 
brechas aún existentes; así como para impulsar 
el conocimiento, base del bienestar colectivo y 
herramienta para transformar realidades”.

Mientras el titular de la Secretaría de Educa-
ción Pública (SEP) Mario Delgado Carrillo, indicó 

“celebro con mucho entusiasmo esta iniciativa 
enfocada a revertir las condiciones de desigual-
dad en las juventudes e impulsar que los univer-
sitarios sigan forjando su camino en las aulas y 
construyendo sus sueños”.

En tanto, el secretario de Educación, Ciencia, 
Tecnología e Innovación, Pablo Enrique Yanes 
Rizo, comentó este y otros programas que se 
articulan en torno al derecho a la educación 
buscan desatar las iniciativas, la curiosidad y el 
entusiasmo de la comunidad escolar, “este pro-
grama se enmarca también en atender tres de 
las prioridades de este gobierno: las juventudes, 
la educación pública y la educación superior. Las 
tres conforman importantísimas palancas del de-
sarrollo y motores del bienestar”.

Distribuyen 10 mil apoyos a través de la beca del 
transporte a universitarios

Cumple medio siglo el sistema de 
drenaje profundo de la CDMX

En el marco del foro “La obra oculta” 
realizado el Congreso de la Ciudad de Mé-
xico se conmemoró los 50 años del drenaje 
profundo de la capital, inaugurado en el año 
1975.

Durante su participación en el evento la 
legisladora Miriam Saldaña Cháirez manifes-
tó que esta obra sigue siendo la más grande 
de la capital, ya que en su creación partici-
paron 11 mil trabajadores, 500 ingenieros y 
siete empresas mexicanas, como un esfuer-
zo nacional en el que perdieron la vida más 
de 50 mexicanos.

Mencionó, este sistema marcó el fin de 
un sistema hídrico visible, y que actualmen-
te cuenta con 272 kilómetros de túneles de 
siete metros de diámetro, “este foro ayu-
daría a comprender la complejidad de esta 
obra, más allá de su dimensión técnica, en su 
lado histórico y social”.

Recordó que en el libro “La obra oculta” 
de José Alberto Nochebuena, se documen-
ta la relación de esta infraestructura con 
territorios urbanos, además de presentar 
un plan general para resolver problemas de 
hundimientos e inundaciones, “hoy siguen 
los retos para mejorar la vida de los barrios 
que son afectados por la lluvia, problemas 
de drenaje y falta de agua potable”.

En su exposición José Alberto Noche-
buena, señaló que en su momento era 
fundamental atender las inundaciones que 

tenía la capital hasta los años 50, como lo 
muestran imágenes donde calles emble-
máticas como 16 de Septiembre o Made-
ro, aparecen convertidas en lagos de aguas 
negras.

Aseguró, las soluciones basadas en túne-
les profundos empezaron en la década de 
los cincuentas, y hoy sigue siendo un saber 
que permite a la ciudad su vigencia a pesar 
de los retos actuales.

El foro contó con la presencia del único 
buzo de aguas negras profundas del mundo 
Julio César Cu Cámara, quien destacó que 
una de las principales causas de las inunda-
ciones de la metrópoli “es la basura arroja-
da a las calles, específicamente el pet, y el 
drenaje profundo actualmente está al 80 
por ciento de su capacidad de resistencia”.
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DEPORTES
• El venezolano Teolindo Acosta pegó el prime

hit y primer jonrón en la historia del Nido Verde

 En el marco de los 100 años de la Liga Mexicana de 
Béisbol, el Estadio Hermanos Serdán, casa de los Pericos 
de Puebla, cumple 52 años de vida este lunes 16 de junio.

La idea de la creación del Nido Verde surgió por la 
imperiosa necesidad de contar con un escenario al Rey 
de los Deportes, acordé a las exigencias de la Liga Mexi-
cana de Béisbol, del equipo y de la afición. Su anterior 
hogar, el Estadio Olímpico Ignacio Zaragoza nunca fue 
un escenario destinado al Rey de los Deportes, a pesar 
de cobijar y presenciar grandes proezas de los emplu-
mados, como el campeonato de 1963, era un inmueble 
incómodo para el beisbol.

Las ideas de crear una unidad deportiva empezaron 
a asomarse en el año de 1965. Fue en 1967, con los 
preparativos del Mundial de México 70 se presentó la 
maqueta de la Unidad Deportiva ante el Presidente de 
la FIFA, en esa presentación se mostraba por primera 
vez la idea de lo que más adelante iba ser el Estadio 
Hermanos Serdán.

Los encargados de cristalizar el nuevo escenario de 
los Pericos de Puebla fueron William Budid y Emilio 
Tame, propietarios del equipo en aquel entonces, junto 
con el Gobierno del Estado de Puebla. El arquitecto Gui-
llermo Bianchini fue el encargado del diseño del Estadio 
y se inspiró en el Dodger Stadium.

El proceso de edificación del coloso de la colonia Ma-
ravillas fue en tiempo récord. Sus trabajos empezaron en 
enero de 1973. A principios de ese año el Gobernador 
en turno era Gonzalo Bautista O’Farril y de inició plan-
teó la posibilidad de que el Estadio fuera inaugurado el 
5 de mayo de 1973, situación que no se logró debido a 
que para esa fecha no estaba concluida la obra. O’Farril 
en una cena, colocó a la venta los primeros palcos a la 
venta, 30 para ser exactos, los cuales volaron. El primer 
propietario de palco fue el señor Enrique Cuadra, curio-
samente el también adquirió el primer palco del Estadio 

Cuauhtémoc. Los palcos en ese año tuvieron un costo 
de $100,000 y tendrían una vigencia de 50 años, ade-
más de que podían liquidarlo en 2 años. En esta misma 
reunión la importante planta constructora de autos ra-
dicada en Puebla se comprometió a colocar la pizarra y 
Alejo Peralta el alumbrado. En otra reunión, la Directiva 
de los Pericos firmó el contrato de concesión del nuevo 
estadio de beisbol por 15 años, esto ante el Gobernador 
Guillermo Morales Blumenkron.

El primer juego de Pericos fue ante los Piratas de 
Sabinas. El entonces Gobernador del Estado de Puebla, 
Guillermo Morales Blumenkron, fue el encargado de 
lanzar la primera bola. Fue una jornada redonda el 16 
de junio de 1973, con triunfo para la novena poblana 
por pizarra de 6-0, la victoria fue de Arnulfo Adame. A la 
ofensiva, el dos veces campeón de bateo con los Pericos, 
el venezolano Teolindo Acosta, disparó el primer hit en 
el Serdán, posteriormente en otra serie, frente a Algodo-
neros pegó el primer jonrón en el Coloso de la Colonia 
Maravillas. La primera carrera la anotó Fernando Castro 
en pisa y corre, producto de un elevado de sacrificio 
del venezolano Gustavo Sposito. Al día siguiente, Pericos 
tuvo su primer doble cartel en el Serdán y se llevó los 
dos juegos, ambos por pizarras de 2-1, con los trabajos 
monticulares de Andrés Ayón y José “Peluche” Peña. La 
madrina de la inauguración del Parque fue la actriz Pa-
tricia Aspillaga.

Concluyen Xavi Razo y Germán Quiroga en 
Top Ten en el Hermanos Rodríguez

52 años de vida del Hermanos Serdán

Alpha Racing con doble top-10 en el NASCAR 
Mexico City Weekend

*Eloy y Alonso dentro del top 10 de sus
categorías ante el reto capitalino

Alpha Racing completó una positiva parti-
cipación en la séptima ronda de la tempora-
da 2025 de NASCAR México Series, dispu-
tada el pasado 14 de junio en el Autódromo 
Hermanos Rodríguez, como parte del NAS-
CAR Mexico City Weekend. La competen-
cia llevó por nombre Pedro Rodríguez 60, 
en homenaje a la leyenda del automovilismo 
nacional y primer mexicano en competir en 
NASCAR Cup en 1959.

Eloy Sebastián, al mando del auto #9 Mo-
torcraft-Volaris–Alpha Racing, partió desde 
la décimo octava posición y logró escalar 
posiciones con buen ritmo y constancia, co-
locándose dentro del top 10 en las primeras 
vueltas. A pesar del formato recortado de 
la carrera, que se limitó a 30 giros debido 
a ajustes por la duración de la competencia 
de NASCAR Xfinity Series. Eloy mantuvo su 
lugar en la parte media-alta del pelotón y 
cruzó la meta en la séptima posición general. 
Este resultado representó una recuperación 
significativa luego de enfrentar problemas 
de frenos en la primera carrera del fin de 
semana.

Por su parte, Alonso Salinas, a bordo del 

auto #18 APXventures–Alpha Racing, lar-
gó desde el vigésimo séptimo puesto y fue 
ganando terreno conforme avanzó la com-
petencia, finalizando décimo noveno en la 
clasificación general y séptimo dentro de la 
categoría Challenge.

El equipo Alpha Racing se enfocará en la 
siguiente cita del campeonato, que se cele-
brará el 5 de julio en el Autódromo Monte-
rrey, una pista que representa un nuevo reto 
por las elevadas temperaturas que suelen 
presentarse en esa región del país.

Manifestando buena actitud y combatividad durante 
toda la carrera, los pilotos capitalinos, Xavi Razo y Ger-
mán Quiroga, finalizaron dentro de los diez primeros 
lugares la sexta fecha de la NASCAR México Series 
2025, que se disputó en el Autódromo Hermanos Ro-
dríguez.

Xavi Razo al mando del auto marcado con el 
número 7 ArmstrongArmored-Orpack-GPcom-
merce-CANOcomfricsa-Dinametra-BatalionSegu-
ridadPrivada-PalcoConsorcioDeComercioInterna-
cional-CSTconceptoSoluciónTotal-PupCare-Inter-
cash-VersaComercializadora-PrestoPegamentos/
Selladores-LaFlorDeCórdoba-Hidrolock-M&A termi-
nó en el séptimo escalón de la categoría estelar, octavo 
general.

El actual líder de la categoría antes de la decena de 
giros de 50 a que estaba pactada la competencia estuvo 
peleando por la punta, ubicándose dentro de los tres 
primeros lugares.

En la vuelta 10 apareció la primera bandera amarilla 
que interrumpió por un momento la pelea que mantu-
vo Razo con el también capitalino Rubén Rovelo en la 
búsqueda del puesto de escolta.

Tras la segunda bandera amarilla, ocasionada por 
Gerardo “Chispa” Rodríguez, Xavi, quien partió desde 
el cuarto escaño, se ubicó en el sexto peldaño.

En las últimas tres vueltas, Razo buscó su tercera vic-
toria del año, la undécima en su trayectoria profesional, 
pero un contacto con otro piloto le impidió lograr el 
objetivo y en cambio salir dañado de la parte delantera 
izquierda de su coche.

En tanto, Germán Quiroga, con el bólido 69 IDconsulto-
res-CSTconceptoSoluciónTotal-KnotekDeMéxico-He-
rramientasyCompresoresCarroll-PrestoPegamentos/
Selladores-Orpack-PETdeOccidente-ArmstrongAr-
mored-LaFlorDeCórdoba-FlexSeguridadPrivada-
PalcoConsorcioDeComercioInternacional-Atunsito-
Intercash-ToroPresto-M&A acabó en el undécimo 
puesto de su clase, décimo general.

Al aparecer la primera detención en pista, por ban-
dera amarilla ocasionada por Carlos Novelo, Quiroga 
Fossas se ubicaba en el sexto casillero.

Al final, el tricampeón de la categoría concluyó en el 
décimo peldaño de su clase.

La séptima fecha de la NASCAR México Series 
2025, denominada   “Pedro Rodríguez 60”, tendrá su 
bandera verde con 40 giros de competencia.

Johan Álvarez está de regreso
Luego de haber peleado por última vez 

en el mismo escenario qué su tío Saul Ca-
nelo Álvarez (Estadio Akron) el joven púgil 
tapatío Johan Álvarez está de regreso en 
los escenarios profesionales y con bríos 
renovados. 

Con un palmarés de 11 pleitos profesio-
nales con saldo de 10 triunfos y un empa-
te, el jalisciense asegura estar de vuelta de 
manera definitiva para saldar una cuenta 
que dejó pendiente con su afición y buscar 
emular a su tío con algún título mundial, 
pero haciendo su propia carrera.

“Moría de ansiedad por volver al encor-
dado y ahorita estamos trabajando muy 
fuerte, muy duro de la mano de Chepo 
Reynoso, Eddy Reynoso y con el apoyo 
claro de mi tío y de mi padre, claro que 
este tiempo me sentó muy bien y la verdad 
es que me siento muy bien, me siento una 
persona más madura y se va a notar arri-
ba del ring”, comentó el joven púgil tras su 
práctica de este día en el Gimnasio Julián 
Magdaleno  de Guadalajara. 

“Es una ausencia qué yo hubiera preferi-
do qué no pasará, pero por algo me pasó y 
yo me preguntaba porque a mi, porque ya 
había una pelea para Estados Unidos, ya es-
taba donde yo siempre soñé y todo lo que 
había trabajado pues me hacían tener pre-
guntas, pero sabía que el único que podía 
sacarme de ahí también era yo, entonces 
me sirvió para superarme mentalmente, 
me hizo una persona más madura y ahora 
valoro muchas más cosas”.

Johan fue enfático en señalar que cier-
tamente el apellido Álvarez tiene un peso 
específico y que el Canelo es, sin duda, 

uno de sus ídolos, pero el seguirá firme en 
construir una carrera propia y escribir su 
nombre con sus propios puños.

“Mi tío para mi es un ídolo y que de re-
pente me comparen con él es un halago, 
pero tengo una responsabilidad qué me 
motiva a trabajar lo doble, es un arma de 
doble filo y debo sostener el apellido con 
mucho orgullo.

“El apoyo que la afición me ha dado es 
algo de lo que más me motiva y se viene la 
mejor versión de Johan Álvarez, eso se los 
aseguro”.

En breve el equipo de Johan Álvarez qué 
comandan los legendarios mánagers José 
Chepo Reynoso y Eddy Reynoso y su pa-
dre Gonzaoo Álvarez podrían estar anun-
ciando el pleito de la  reaparición para el 
venidero mes de julio.
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La chica 
de 

El Día

Raúl Ornelas 
llega al 

Auditorio 
Nacional

Francisco Martínez Hernández

Raúl Ornelas, uno de los máximos exponentes de la canción de autor en 
México, se alista para protagonizar un momento histórico en su carrera: 
su primera presentación en el Auditorio Nacional de la Ciudad de México. 
El concierto está programado para el próximo 21 de agosto de 2025 a las 
20:30 horas, y representa no solo un logro personal para el cantautor chia-
paneco, sino también un reconocimiento colectivo a una trayectoria artís-
tica construida con autenticidad, poesía y un profundo vínculo emocional 
con su audiencia. Los boletos ya están disponibles a través del sistema 
Ticketmaster y en las taquillas del Auditorio Nacional.

El camino de Raúl Ornelas hasta este escenario emblemático no ha sido 
fortuito, sino el resultado de más de tres décadas de trabajo constante, 
canciones honestas y un estilo inconfundible que ha marcado a distintas 
generaciones. Nacido en Arriaga, Chiapas, comenzó su andar musical en los 
bares de Veracruz, interpretando temas de referentes como Joan Manuel 
Serrat y Joaquín Sabina, figuras que influenciaron profundamente su estilo 
narrativo. Su formación en el Centro de Capacitación de los Iniciadores 
de la Televisión y su participación en talleres de composición durante sus 
primeros años en la capital mexicana terminaron por perfilarlo como uno 
de los grandes letristas contemporáneos de habla hispana.

Su primer disco, “En el Exilio”, grabado en Barcelona, no solo marcó su 
debut como solista, sino que le abrió las puertas a los grandes escenarios 
internacionales al representar a México en el Festival de Viña del Mar en 
1998 con el tema “Gato y Pantera”. Desde entonces, la evolución de su 
carrera ha estado marcada por álbumes que han dejado huella como “Ma-
nual de lo Prohibido”, “El Puerto de los Pecados”, “Deteniendo el Tiempo”, 
“Ornelas Vivo”, “Mi Lado Izquierdo”, “El Mismo que Viste y Canta” y “Que 
se Entere Todo el Mundo”, todos caracterizados por una cuidada lírica, 
melodías envolventes y una interpretación que desborda emoción.

Raúl Ornelas no solo ha conquistado al público como intérprete, sino 
que su talento como compositor ha llegado a voces de primer nivel. Can-
ciones suyas han sido interpretadas por Alejandro Fernández, Thalía, Pan-
dora, Rocío Dúrcal, Cristian Castro, entre muchos otros, confirmando la 
transversalidad de su música que cruza géneros, estilos y públicos. Además, 
su vínculo con la trova moderna y la canción de autor lo ha convertido en 
un referente fundamental del circuito independiente y de la música sensi-
ble, íntima y con profundidad emocional.

La relevancia de que Ornelas llegue al Auditorio Nacional no solo está 
en el tamaño del recinto, sino en lo simbólico: es el gran templo musical 
de México, donde se presentan las figuras consagradas del espectáculo. 
Para un artista que ha labrado su carrera paso a paso, muchas veces fuera 
de los reflectores comerciales, el hecho de convocar a sus seguidores en 
este escenario es también una reivindicación del poder de la palabra, de 
las canciones que conmueven sin artificios, y del arte que nace del alma y 
llega a otras almas.


